

## 平成29年第6回田原市教育委員会定例会会議録

- 1 開会 平成29年6月21日 午後3時30分
- 2 閉会 平成29年6月21日 午後4時22分
- 3 会議に出席した委員  
横田 威委員、金田真也委員、土井真紀江委員、  
山本明子委員、花井 隆教育長
- 4 会議に欠席した委員  
なし
- 5 会議に出席した職員  
教育部長 大根義久  
教育総務課長 伊藤英洋  
学校教育課指導主事 矢野正明  
生涯学習課長 富田 成  
スポーツ課課長 本多剛晴  
文化財課長 増山禎之  
中央図書館長 豊田高広  
教育総務課課長補佐 小久保義則  
教育総務課主事補 荒木柚乃
- 6 議事日程  
別紙のとおり

## 田原市教育委員会第6回定例会議事日程

日 時 平成29年6月21日(水)  
午後3時30分  
場 所 北庁舎3階 301会議室

- 1 会議録署名者の指名
- 2 教育長報告事項
- 3 報告事項
  - (1) 教育委員連絡報告事項
  - (2) 小中学校への寄附について
  - (3) 田原市議会2回定例会一般質問について
- 4 その他

### ◎次回教育委員会日程(案)

- ・第7回定例会 7月18日(火) 午後1時30分から  
市役所北庁舎2階 200会議室

教育長

開 会 午後 3 時30分

御多用のところ御出席いただきまして、ありがとうございます。

ただいまの出席者は、5名であります。

定足数に達していますので、平成29年田原市教育委員会第6回定例会は成立いたしました。

これより開会いたします。

それでは、会議規則第13号第2項の規定により、会議録署名者の指名をさせていただきます。

今回の署名者として、横田委員と土井委員の御兩名を指名させていただきますので、よろしく願いいたします。

それでは、議題に先立ち、教育長報告事項をお願いしたいと思います。いつもの報告のページをごらんください。

5月12日、教育委員会第5回定例会でございましたが、教育長は発熱のため欠席ということで、皆さんに大変御迷惑をおかけしました。明子委員さんには司会等をやっていただき、ありがとうございました。

5月15日に私も復帰しまして、東三河地区の協議会がありました。教科書採択の協議会ということで、道徳の教科書の採択が始まっております。

それから5月18日、全国都市教育長協議会定期総会・研修会がありまして、ことしは奈良県のほうの開催で、奈良は私も久しぶりに行ってきました。2日間、いろいろな討議をしました。冊子等をいただいておりますので、ちょっとここでは省略させていただきます。

5月20日、土曜日、小学校の陸上大会が白谷のグラウンドでありました。

5月27日、小学校の運動会で、委員さんたちもごらんいただけたと思います。私は中山、清田を午前、午後は泉の小中の運動会のほうに行ってきました。皆さん春の運動会になれてきたかなと思うのですが、清田の学校は少ない人数ながら組み立て体操のマスゲームをやっておりまして、一生懸命やっていると感じました。

6月5日から学校訪問が始まりまして、高松小学校に行ってきました。

6月7、8日、卓球、テニスの表敬訪問がありました。全国大会に行った子供たちの訪問です。

6月10日、子供たちの健やかな成長を願う会ということで、大昔は母と女性教師の会ということで行われていたものが定着して、今回は森野熊八さんという料理家が講演をしておりました。

教育長

6月17日、土曜日に三河女性役職会総会研修会ということで、私は研修のお話を依頼されまして、渥美文化ホールに500名弱の女の先生たちにオール三河で集まっていただきまして、田原のコマーシャルをしてきました。

6月19日に泉小学校が研究発表会ということで、要請訪問という形で行って参りました。市民館まつりにかかわって塩焼きそばとか、そんなことをやっているのですけれども、まだもう少し深めてもらうといいかなと思います。

その後、福江中学校が街づくり景観大賞ということで、国土交通大臣表彰を受けましたので、その報告を受けました。新聞等にも載ったとおりですので、このような賞を去年は街づくりで、ことしは福江中学校でと、福江、清田校区の街づくりで2年連続で受けることができました。ほかにあちこちでもらえる賞ではないので、その点では価値が高いのではと思っております。

きょうは、東三河の総会が東三事務所でありまして、いじめ、不登校、採用試験といったことが話題に上がっていました。

また、きょうは地域コミュニティ理事会が予定されておりましたが、大雨洪水警報発令のため中止になりました。本日は第6回の定例教育委員会でございます。

教育長報告事項は以上です。本日は議題がございませんので、直ちに報告事項に入りますのでよろしくお願いいたします。

初めに、教育委員連絡報告事項について、委員の方々から報告をお願いします。

山本委員

私のほうからの活動報告ですけれども、5月15日の教科書の会議に出させていただきます。今回、道徳は初めての教科書ということで、身が引き締まるという感じでございますけれども、家へ本を21冊持って帰りまして、大変でした。ただ、方向性は、国、文科省がどのように子供たちに、道徳をどのようにして位置づけるのかといった感じで、わかりやすい教科書になっているかなと思います。使えるかどうかということになると、ちょっと難しいかなと思いました。各社が載せている話は、それぞれが違う話でどこもいいなと思いました。

5月27日の運動会は、私は野田小学校と中部小学校へ行ってきました。野田小学校は初めて行ったのですけれども、地域の方が中心になって、老人会もPTAも、みんな参加型でとても楽しく、私もじゃんけんぽん大会に参加させていただきました。午後は中部小学校のマーチングを見ました。ユニフォームを新調したということで、すごく素敵なユニフォームになって、けがもなく、いい運動会であったと思います。

それから県の市町村教育委員会連合会の理事ということで、理事会に行き参りました。理事長の江南市の教育委員長さんが、すごく皆さんに話を振りまして、すごく活発に意見交換がされました。議題は2つありました。1つは、ひきこもり対策についてということで、新城の方が出された議題だったので、各市町村が、例えば、海部市とか長久手市、豊田市、豊橋市もそうなのですけれども、若者

サポートステーションとタッグを組んでやっているというのを、教育委員さんたちが発言されていて、中には教育委員の方も自分から出向いて行って、そういうところに話を向けたりとか、そういう施設を訪れたりという方もおみえになりました。

それからもう一つの議題は、教育委員会から出たのですけれども、長久手の先生の多忙化についてということで、長久手市は教育委員の中に多忙化委員というのがあって、5人の中の1人が多忙化委員ということで、いろいろな委員を受け持っていて、委員会のときに報告をするということでした。それから、いろいろな方の意見も出てきて、「学校へ教育委員が訪問したらどうか」といった意見が出ていました。長久手市、日進市、海部市、江南市、新城市、海部市の先生が教育連合会で知事に相談しようかという意見も出ていました。すごく活発な意見が出まして、次のときは、これについてまた話したいということでよろしくお願いします。後から、またちょっと御意見をいただきたいと思います。とても有意義な理事会でした。

教育長  
横田委員

ありがとうございました。では横田委員、どうぞ。

前回の教育委員会からですけれども、5月20日の小学校の陸上大会に出席しました。掲示の仕方が少し変わって、着順判定掲示員も全部いなくなったので、意外とゴールのあたりがすっきりしたかなというような気がしました。

それ以外に先生方がいろいろなところで審判をしているということで、大分人がたくさんいましたので、できたらもう少し審判を少なくしてもいいかなとも思いました。そうすると先生方も応援に回れて楽になるのではないかなというような感じがしました。

それから5月27日に小学校の運動会、午前中に南部と衣笠へ行きました。南部では午前中は小学校の運動会で、午後から地区の運動会ということで、子供の倍ぐらいの人数が集まって、盛大に行われていて、村を挙げての運動会だなという感じがいたしました。学校の前にできた団地の子供が全校児童の約半分ぐらいいて、まだまだ子供がふえていくということで、にぎやかになる地域だなと思いました。

衣笠のほうは例年どおりの運動会ですけれども、少しグラウンドの状態が悪くなって、30分ぐらい遅らせてのスタートでした。伝統の組み立て体操をことしも実施して、3段ぐらいの俵をつくっていました。大丈夫かなと心配していましたが、よその学校と違って下が砂地みたいで、クッション的には湿った状態ですので、そんなに危険ではないかなという感じがしました。

教育長  
土井委員

土井委員さん、お願いします。

私は今回は小学校の運動会で、午前中に神戸小学校と大草小学校に出させていただきました。大草小は相撲をすごく楽しみに見に行ってきました。相撲をとる台を全部きれいに直して立派になってからこと

教育長  
金田委員

し初めてのお披露目ということでした。私も子供のお相撲なので、そこまでという感じでいたのですけれども、実際はとても本格的で、きちんとした礼儀といったこともやっていたので、こういう伝統というのは、このままずっと引き続きやっていただきたいなというように思いました。

神戸小学校は子供の生徒数が多い分、迫力があるなど感じました。比較して見てしまうと、どうしても大草のほうが少ないのですけれども、多い学校は多い学校なりのいろいろな競技に楽しみができるし、少ない学校は少ない学校なりの、いろいろな伝統的なものを、このまま継続していただけたらいいなと思いました。

以上です。

続いて金田さん、お願いします。

5月18日の日に田原市子ども・子育て会議に参加しました。このときの会長さんが亀山校区総代の方で、子育て支援は保育園の話なのですけれども、自分がコミュニティの会長をやっている関係で、学校のこととコミュニティの関係のことの自論を話されていて、「なるほどな、一理あるな」と思って話を聞かせていただきました。

5月20日には小学校陸上競技大会がありまして、先ほど皆さんが報告されたとおりです。

25日は赤羽根中の体育大会に参加してきました。この日は雨で、だんだん雨足がひどくなってきて、本当は1日でやるものを、半日に短縮となりました。土砂降りの中、生徒らはやっていて、最後に、泥だらけの中でリレーをやって、水はけのいいグラウンドだと思ったけれども、最後はくしゃくしゃになりやっていました。

そんな中、先生方もテントに入ることなく、雨に濡れながら子供たちを見守ってやっている姿を見て、「ああ、この子供たちは幸せだな」と感じました。

27日は、午前中は若戸小学校の運動会、午後からは赤羽根小学校の運動会に参加させていただきまして、特に若戸小学校の来賓席から眺めると海が見えて、最高のところで勉強しているなど感じました。

30日が田原中学校の体育大会、本当は5月26日にやるのでしたけれども、雨天中止となり、5月30日の大会となりました。来賓席で見ていると生徒数が多くて、入場行進のときにこっちに来るのですけれども、一步一步の足音がこっちまで伝わってきて、ずんずん来る感じがして、人数が多いということの醍醐味があっという間なと思いました。

最後は6月5日に高松小学校のほうに学校訪問に行つて参りました。

あと、たまたまプライベートで年配の人と飲む機会があったのですけれども、そのときに博物館の写真展がとてもよかったということを楽しんでいましたので、報告させていただきます。

教育長

以上です。

また博物館のほうも写真展に続いて近世能装束展が7月15日から始まりますのでよろしくお願ひします。

では、委員さんからの報告を以上にしまして、続いて、小中学校の寄附についての報告をお願ひしたいと思います。

教育総務課長

お手元の平成29年度教育関係（小中学校）寄附一覧表をごらんください。5月25日現在ということで、A4横の表になっております。

1、2、3番でございますが、そのうち1番につきましては、4月19日、匿名希望の方からの寄附は、前回の教育委員会の定例会で御報告させていただきましたので省略させていただきます。

2点目の5月16日、豊橋ベンチャークラブから各小中学校へということで、地域社会への貢献という寄附目的で書籍のほうの寄附をいただいております。21冊ということで、寄附先は各小中学校とありますが、21冊の内訳は小学校18校と図書館に3冊ということで21冊でございます。この豊橋ベンチャークラブにつきましては、平成16年から毎年寄附のほうをいただいているところでございます。

3番目の5月25日には、株式会社河合組から野田小学校を寄附先としまして、田原市立野田小学校の教育活動支援充実のためということで、現金10万円の寄附がございました。こちらについては9月の補正にて計上をさせていただいて対応させていただく予定です。こちらの河合組さんからの寄附については、昭和51年から毎年続いているものでございます。

以上2点の寄附がございましたので報告させていただきます。

以上です。

教育長

小中学校の寄附について御質問等がありましたらお願ひします。

では続いて、田原市議会第2回定例会一般質問についての報告をお願ひいたします。

教育部長

それでは資料をごらんいただきたいと思います。6月8日から23日の予定で、第2回の定例会が開催中でございます。その中で、6月12日及び13日に一般質問が行われました。一覧表をごらんいただきますと、9名の方から一般質問があったわけでありましてけれども、教育員会に関係する部分としては、1番の辻議員、それから1枚はねていただいて、5番目の小川議員、それから2日目の7番目の河邊議員であります。

なお、9番の古川議員については、小中学校の廃校の利活用ということで、これについては教育委員会で答えるのではなく、保育園もあわせてという、全体にかかわることから、企画部のほうで答弁をさせていただいております。

1枚はねていただきますと、詳細ですね。通告の内容がつけてございます。

辻議員からは、大項目として就学援助についてということで、1点目が新入学児童生徒学用品費等の入学前支給についての質問であります。「国の要保護の補助制度の見直しに伴って、市としてはどう対応するのか」という質問がございましたので、これについては今回の趣旨を踏まえて、準要保護の児童生徒さんに対して、新たに入学される方に対して、3月に支給できるように補正予算で対応していくという回答をさせていただいております。

また、2点目の就学援助の現況ということで、「準要保護はどんな援助の項目が支給されているのか」という御質問でございましたが、これについては、通学用品、学用品費とか修学旅行費とか給食費が支給されています。「ふやす考え方は」ということでございましたので、東三河県下の状況を伺いますと、校外活動費については検討していくということをお答えさせていただきました。

1枚はねていただいて、同じく辻議員からの質問ですが、トイレの洋式化等の整備の取り組みについてという大きな質問の中で、2点目の「小中学校のトイレの状況は」ということであります。公立小中学校の施設のトイレの状況調査の結果は、洋式便器の設置率としては約39%ということございまして、愛知県が40%程度で、ほぼ愛知県の平均並みですが、議員からは、愛知県そのものが全国に比べると低いレベルにありますので、もっとやっていってほしいという内容でございまして、「どういう考え方で整備するんだ」ということでございましたので、当面は1カ所について1洋式化をしていくということ。「改修計画を策定する考え方は」ということでございましたので、今回の長寿命化の計画の中で検討していきますというお答えをさせていただきました。

次に、1枚はねていただいて、河邊議員から、学校全体配置計画の見直しについて御質問をいただきました。「学校全体配置計画の総括として、どのような総括をして見直しの基本方針、素案でございませけれども、まとめたのか」ということでございましたので、これについては第1期計画のほとんどが完了、進行中でございまして、市内の中学校としては、4校の道筋が見えたということ。そして2期計画を進めていくには、南部小学校の児童数の増の状況、それから廃校後の利活用の課題等もあるので、立ちどまって見直す必要があると。また、「無理があったのではないか」とか、「間違いであったのではないのか」という御意見、御質問もございました。これに対しては、7校を4校にするとか、あるいは複式学級、津波の回避ということは間違いでも何でもないということ、ただ、小規模校の充実策であったり、学校施設の長寿命化とか廃校の利活用、そうした視点が不十分であったから、今回あわせてそういったところも踏まえながら見直していくということをお伝えさせていただいております。

また、2点目としては、見直しの基本方針について、「方針の中ではバス通学による登下校の負担、あるいは財政的な負担等ということ、どんな検証をしていくのか」であります、検討委員会の中で精査をしてみたいということでしたが、「幾らかかっているんだ」という御質問がございましたので、スクールバスは、岬小学校は1台当たり1,100万円、3台運行していますということ、旧野田中学校の生徒さんのバス代等は、1,800万円ということをお伝えさせていただきました。

「適正規模そのものが従来の考え方に変更なしということが書いてあるけれども、その考え方の根拠は」ということでもございましたので、これは田原市教育問題研究会の答申の結果を反映させていただいております。「いや、そうではなくて、人数はどうなんだ」というような御意見もございましたので、数の問題ではなくて、6学級120人未満になったら、すぐ統合を検討するのではなくて、学校の学習環境の改善がソフト面でできないかどうか。あるいは地域の将来像の想定をしながら、統合そのものが子供たちのためになるという、地域の同意のもとで学校統合の是非を考えていくというお答えをさせていただきました。以上が河邊さんからの質問についてです。

一番最後の、小川議員につきましては、5点目に部活動指導員という、大項目としては渥美半島を元気にするための職員の採用についてという中の小項目5番目に部活動指導員についてという内容で御質問をいただきました。「この制度は省令が改正されて部活動指導員を任用できる。任用した場合には、大会の引率まで職務として含むことができるということから、負担軽減につながるではないか」と、「多忙化解消につながるのではないか」という御質問の内容であります。「運用していく考え方はないのか」ということでありますけれども、これについても部活動が在校時間の大きな部分を占めているということは否定できませんし、負担軽減にこちらとしても努めているところでもありますけれども、制度そのものとしては負担軽減に寄与する部分もあります、一方で部活動そのものが教育活動の一環でありますから、学校生活、生徒指導等を踏まえて適切に指導できる方がお見えになるのかというようなこと、また、その方々をどのように採用していくかというようなこともございますし、部活動指導員の方が年間、月間の指導計画、生徒指導、事故対応の当然対応をしていただくということになりますから、そう考えていきますと、適任者と考えれば教員のOBであったり非常勤の先生方が適当だろうなというお答えをさせていただきました。

それでも「導入すべきではないのか」という御質問でございましたので、現行のスクールサポーター制度の活用も含めて、指導員の導入がどの程度、多忙化解消につながるのか見きわめたいというお答えをし、最後は教育長のほうからお答えをさせていただきました。

教育長

以上、定例会の一般質問としては、3名の方から教育関係の質問を頂戴して、このようにお答えをさせていただきました。

以上でございます。

ありがとうございました。教育長からは、「部長の言ったとおりです。しっかりやっていきますので、御理解ください」とお答えしました。

今、部長からの議会報告でしたが、何かこれはということがございましたら。トイレの洋式化については順次やっているところなのですが、公明党の中では各地でトイレのことについての質問を、あちこちの議会で訊かれている部分はあります。

それから学校全体の配置計画については、しっかり答えていただきましたが、河邊議員さんも「見直すのはよくわかるけど、前の計画はどうだ」という迫り方ですので、前の計画を受けながら、今度はさらにそこをしっかりと整えて、中長期を見据えた計画をやっていきたいというようなこと。これは皆さんにいただいた見直しの方針に従った答えでございましたので。河邊議員さんとしては、前は失敗だったと認めなさいというような感じでしたが、そうではございませんので御理解くださいというお話をしました。

部活動指導員については、本当に始まっている地区もあると思うのですが、子供を指導していく中で、そういう状況の中での的確な指導者をまた学校のほうを見てもらって、もしこういう人がいるということがあれば、ことしはスクールサポーターでいけるかなと思いますけれども、今後は考えていきたいと思います。

それでは報告事項を終わって、その他に移りたいと思います。事務局、何かありましたらお願いします。

教育総務課長

本日の大雨の関係で、皆さんのお手元のほうに、お昼の時点で各施設の被害があったかどうかという調査をさせていただいたものの一覧表をつけてございます。まだ今後、出てくる箇所があるかもしれませんが、教育総務課の小中学校関係、それから公共も含めた施設の箇所が1枚目についております。1枚目については雨漏りがございます。24校中、15校で校舎、体育館等で雨漏りが数箇所発生しております。今後、梅雨に入ってきましたし、台風のシーズンになってきますので、早目、早目で対応をしていきたいと思いますが、現行予算のほうを見ながら対応していく予定でございます。

それから裏面のほうには生涯学習課の関係で、東部市民館と泉市民館で雨漏りが1カ所ずつありますよということ、それから赤羽根文化財の収蔵庫のほうが老朽化しておりますので、雨漏りが引き続きあるということです。

スポーツ課のほうの関係については、特別現在のところ発生はしておりません。

文化財課のほうでは、崑山会館のロビー周辺の式場に入る廊下のあ

たりが、雨漏りをしている部分があったということの報告がありました。図書館のほうでも中央図書館、渥美図書館のほうで雨漏りが中央図書館では8カ所程度、渥美図書館では2カ所あったという報告をいただいております。

それから最後のページで、総合体育館と田原文化会館、渥美運動公園がございます。別資料ということでアリーナ、それから文化会館の出入り口付近、渥美運動公園のアリーナの箇所でそれぞれ雨漏りが見つかっているということです、御報告させていただきます。

教育総務課からは以上です。

教育長  
学校教育課長

関連して、学校教育の現状は、皆さん御存じですね。

本日、小学校のほうでキャンプに出かけたところが3校あります。泉小学校が県民の森、南部小学校と野田小学校のほうで津具のほうへ2泊3日に出かける予定で、雨が降ってございましたけれども、上がってくるだろうということで出発をしていきました。

それから中学校のほうでテスト期間に入っております、給食を切って、二、三時間のテスト時間だったものですから、朝激しいということで、福江中学校が生徒に正常な試験を受けさせたいということで、きょうは家庭学習ということで休校状態。それから岬中学校も昼から上がるということで、午後、子供を出させてテストを実施しようという計画でしたけれども、昼過ぎまで雨がきつかったので、テストのほうはやめで、そのまま休校ということで、あす以降にテストを回して実施するというで行っております。そのほかは予定どおりということで、特に大きな事故等も今のところは聞いておりません。

以上です。

教育長  
スポーツ課長

中学校で2校臨時休校ということは珍しいので記憶に残しておかなければいけないかなと思います。

2点ほどお知らせをさせていただきます。

1つ目が、二七の市のことです。この8月2日から朝5時30分から8時まで、田原の文化広場の第1駐車場、一番広い駐車場の第1駐車場で、8月2日から二七の市が開かれます。現在、フタムラ化学の跡地でやっておりますけれども、工事に入るという関係がございまして、開催場所を街づくり推進課から相談を受け協議をした結果、田原の文化会館、第1駐車場でやろうということになりましたので、お知らせをさせていただきます。

フタムラ化学跡地が工事で整備されたあとは、まだこれは確定ではございませんが、そちらのほうでやることになるかという考えもございまして、そちらのほうの二七の市開催を視野に入れているということでございます。

2点目が、今度ロンドンで行われます世界陸上大会に、渥美町出身のマラソンの清田真央選手が出場をいたします。清田真央選手を応援

教育長

しようということで、パブリックビューイングを予定しております。  
8月6日、日曜日の夜10時から、渥美の文化会館の文化ホールでパブリックビューイングをやって盛り上げようという計画がございますので、もしお時間等がございましたら、お誘い合わせの上、応援していただければと思っております。

スポーツ課からは2点です。よろしく申し上げます。

そのほか、よろしいでしょうか。ありがとうございました。以上をもちまして、本日の議事は全て終了いたしました。御協力ありがとうございました。

これもちまして、田原市教育委員会第6回定例会を閉会といたします。お疲れさまでした。

閉 会 午後4時22分

(会議録署名人)

教育長

委 員

委 員